

SUSCRIPCIONES
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id. atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nelasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140.

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pondenciales y en las principales
Agencias.

Calendario

ZARAGOZANO

para el año 1897

Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

QUIEN NO ANUNCIA NO VENDE

Centro de Anuncios

DE Miguel Capó

Arrendatario de la sección de anuncios y reclamos de los periódicos EL LIBERAL PALMESANO, La Almodaina, La Última Hora y Heraldos de Baleares.

Se admiten anuncios para los demás periódicos.

Anuncios para la línea de Ferro carriles é interior de vagones.

Se facilitan medios de anunciar en esta isla y continente.

21—Luz—21

Síntomas alarmantes

(De El Eco de Castilla.)

Yo no sé á dónde vamos á parar por este camino erizado de calamidades y desdichas, pero me parece que no vá á ser parte buena.

Aunque ya nada es inesperado, pues nos hemos puesto en tensión de lo más grave, cada triste predicción que se realiza, cada nueva desgracia que se nos presenta vá operando poco á poco en la opinión pública un estado de descreimiento y de resignación que no puede ser muy duradero porque lleva consigo la inercia de la sociedad, y la inercia es la muerte.

Es necesario vivir en este Madrid, continuo hervidero de gente que llena los cafés, teatros, los círculos, las calles y las plazas, donde no hace mucho tiempo el menor rumor alarmante engendraba un desasosiego y una agitación extraña fácil de percibir desde el primer momento, es necesario vivir aquí para ver la tranquilidad, la indiferencia mejor dicho con que acogen las más graves noticias aunque vengan garantidas por su procedencia oficial.

La sublevación de los disciplinarios de Mindaño, los últimos telegramas de Cuba, el ataque de los riffeños al vapor Sevilla, de matrícula española, las impresiones pesimistas que reflejan los periódicos respecto á los asuntos de mayor trascendencia para los intereses de la patria, las negligencias del Gobierno, el fracaso de la botadura del Princesa de Asturias, que lleva implícito algo más grave que el fracaso mismo, los aterradores augurios de una próxima bancarrota fundados en poderosísimas razones, todo se echa á beneficio de inventario, como vulgarmente se dice, y si arranca algún comentario á tal cual persona previsora de las pocas que quedan, no es de indignación ni de tristeza siquiera, sino de burla que hiere ó de fatalismo que hiela.

Los más filósofos se contentan con exclamar: ¡Cualquiera sabe lo que va á pasar aquí!

Y el periódico que cae en nuestras manos, y cuyas columnas son el inventario de nuestras desgracias, no se lee con la ansiedad del que teme ó del que espera, sino con la avidez del aburrimiento que necesita noticias sensacionales para distraerse un rato, hasta el punto de que me atrevo asegurar que, desde el artículo de fondo, de tintes sombríos, hasta el pie de imprenta, todo para el lector es folletín.

Se penetra en un teatro, por ejemplo, durante el entreacto; la mayoría de los espectadores están leyendo los periódicos de la tarde; no cabe duda que, tal como están las cosas, por donde tiendan la vista encontrarán el relato de una desgracia que ha ocurrido, que está desarrollándose ó que va á ocurrir, y sin embargo en cuanto se levanta el telón, se cierran los periódicos y allí queda interrumpida la lectura en la enumeración de las víctimas que hemos tenido en el combate sangriento, ó en lo más interesante de los repulsivos detalles de un atropello gubernamental ó en medio del relato de una espantosa catástrofe ocurrida en nuestro territorio. ¡Qué vale todo eso comparado con las pantorrillas de la primera tiple ó con el chiste grosero que eructa el actor más payaso de la compañía!

Esto explica el por qué los confeccionadores de los periódicos procuran anunciar los asuntos de importancia con gruesas titulares del cuerpo 28 que se desliza poderosamente sobre la plana.

Temer que de otro modo no parase en ellos mientes el lector.

Y ante tal frialdad é indiferencia tanta cabe sospechar si España será una nación de cínicos ó de imbéciles.

No; este estado de inercia no puede ser afortunadamente muy duradero, porque justifica el angustioso trance en que nos encontramos.

Es preciso que nos hagamos cargo de nuestra verdadera situación; que pensemos en el negro porvenir que se nos presenta, en los conflictos que nos cercan por todas partes, y sobreponiéndonos á nosotros mismos y demostrando el interés que todo buen ciudadano debe sentir por los destinos de la patria, exijamos al Gobierno el cumplimiento de su deber.

No vayan á creerse que los sacrificios que hemos realizado ni han sido espontáneos ni voluntarios, ni hijos de nuestro patriotismo, sino una especie de atraco que nos han hecho durante el sueño á que estamos entregados.

La higiene en Cuba y el patriotismo

Le Journal d'Hygiène ha insertado una serie de inexactitudes acerca del estado sanitario de la guerra de Cuba que empeluznan, al mismo tiempo que sonrojan el resto de todo buen español.

He aquí, como muestra, algunos párrafos del escrito á que nos referimos:

«Para completar estas observaciones nos dice el doctor Betances (á este le llama el articulista) en un párrafo anterior amigo, y añade que le ayuda en su tarea movido por un patriotismo que impone respeto y admiración) precisa añadir hechos.

«En tiempo de paz, el ejército español perdía en Cuba ocho hombres por 100 al año; en tiempo de guerra, pierde de 35 á 40 por 100. Hace un año y medio España ha perdido 52.000 hombres de 130.000. El hacinamiento, el clima, las malas condiciones higiénicas han producido varias epidemias á la vez de fiebre amarilla, de disenteria, de fiebres palúdicas y la viruela negra, transportada de España por soldados no vacunados, ha venido á unirse á las otras plagas. Así los hospitales están repletos de enfermos. En la Habana, se transforma en hospital la Universidad, el gran establecimiento de beneficencia, la Maternidad y se piensa en disponer las iglesias para recibir enfermos y heridos, todos españoles.

«No hablo de los cubanos que se asesinan y queman sin piedad en los hospitales si se les descubren. Se sacrifica también á los enfermos médicos y enfermeros, La Cruz Roja no está tolerada.

«En Colon ciudad del interior, muy sana, sólo había un hospital, casi siempre vacío. Hoy hay 30 y no son bastantes.

«Segun los periódicos de Madrid, se pueden contar hoy, en toda la isla diez y siete mil hombres amontonados en los hospitales de las ciudades.

«He dicho que desde el comienzo de la guerra (24 de Febrero de 1895) los españoles han perdido cincuenta mil hombres. ¡Los cubanos han perdido otro tanto!—Dr. J. M. Cynnos.»

A esto contesta el Dr. Rodriguez Mendez, con la siguiente patriótica carta:

Barcelona 21, 9-96.

«Señor director del Journal d'Hygien: Mi buen amigo: recibo y leo su apreciable revista, siempre con gusto, pues cada número trae para mí provechosas enseñanzas y no es infrecuente halle en él repetidas pruebas de afecto con que me honran todos los colaboradores, y especialmente V., á quien respeto y quiero.

«Si en el último número recibido, encuentro una nueva prueba de su afecto, haciéndome la merced de reproducir uno de mis trabajos únicamente encaminados á exponer hechos científicos, veo con profunda pena que ha servido de pretexto para añadirle una serie de «reflexiones» (mejor dicho, de afirmaciones), cuya oportunidad desde los puntos de vista nacional, moral y sentimental dejo á su buen criterio; pudo el autor de esas ideas publicarlas antes ó publicarlas despues, pero no enlazadas con las mías, pues no hay congruencia posible entre unas y otras, ni debo yo servir de pretexto para esas insinuaciones de patriotismo «que impone respeto y admiración». El bueno del Dr. Cynnos no ha caído en la cuenta que en periódicos científicos no se debaten patriotismos, sino ciencia, y ésta, la Higiene, abomina de patriotismos, sino ciencia, y éste, la Higiene, abomina de patriotismos que se resuelven en matanzas. Los atavicos suelen ser guerreros; los higienistas, nunca; y si los higienistas en la guerra intervienen, no es ciertamente para fomentarla, sino para evitarla, en último extremo, para atenuarla: *minima de malis*.

«Como las noticias mías, que reputo exactas, son de buena fuente, y supongo que por tales tendrá las suyas el autor del apéndice á mi escrito, y como creo que las gravísimas acusaciones que se hacen á España, no han de limitarse, como reacción científica, decir el uno que sí y el otro que no, y como el Journal d'Hygiene ha sido el único periódico, que yo sepa, que se ha hecho eco de tales noticias, tal vez sin parar mientes en la trascendencia del

caso, el Journal d'Hygiene es el obligado á dilucidar los hechos y á depurar la verdad. Los cónsules de Francia en Cuba y los miembros de la Société d'Hygiene pueden imparcialmente proporcionarle los siguientes datos:

- 1.º Documentos que justifiquen esa mortalidad de 35 á 40 por 100.
- 2.º Si son ó no vacunados nuestros soldados.
- 3.º Si son quemados los cubanos sin piedad en los hospitales.
- 4.º Si se mata á enfermos, médicos y enfermeros.
- 5.º Si es ó no tolerada la Cruz Roja.
- 6.º Quién emplea balas explosivas.
- 7.º Quién recurre, como hecho corriente, á la dinamita.
- 8.º Quién ahorca á gente indefensa.

«Y todas cuantas pruebas lleguen á poner en claro la verdad.

«En tanto, protesto de ese estigma de infamia lanzado á España desde su periódico y ya que éste se ha aventurado por tal camino, justo es que se encargue de la investigación. Si su fallo, como espero, es favorable para mi país, dígalo; si no lo es, cuente con que inclino la cabeza, avergonzado y dolorido. Hasta entonces suspéndase todo juicio.

«Le ruega pbligue íntegra esta su affmo. amigo.—Rafael Rodríguez Mendez.»

Cubanos leales

No es la vez primera que desde que comenzó esta insurrección ha hecho notar la prensa madrileña que en medio de las traiciones de una parte de la población cubana hay ejemplos de abnegación y de patriotismo dignos de ser conocidos y celebrados.

Numerosos son los oficiales y jefes del Ejército que, nacidos en la isla de Cuba, combaten á la insurrección en los puntos de mayor confianza y peligro, dando un público mentís á los que del extranjero han indicado que la rebelión tiene carácter de un alzamiento general contra España.

En la insurrección pasada las guerrillas del país, los voluntarios y bomberos dejaron muy alto su nombre y escribieron con sangre páginas gloriosas.

Al estallar el movimiento en 1868, faltó de fuerzas el general Lersundi, organizó compañías de cadetes, la mayor parte cubanos, que desde las clases salieron al campo, prestando importantes servicios, sufriendo las penalidades de tan ruda campaña, y mereciendo bien de la patria.

Trae á nuestra memoria estos hechos un suceso reciente que entendemos merece ser conocido del público, que como nosotros sentirá satisfacción al tener de él noticia.

Relaciones de amistad adquirida en la anterior campaña cubana, nos hicieron conocer al hoy teniente coronel retirado D. Arturo Artalejo, que fué distinguido oficial de las fuerzas de infantería. Casado con una cubana, en la gran Antilla, nacieron sus hijos, donde residieron, recibiendo educación, hasta que recientemente, por razón del retiro de su padre, se trasladó á Madrid la familia.

Aquí se encontraba cuando estalló la insurrección y libre ya de quintas por su suerte el joven D. Arturo Artalejo y Fernández, de diez y nueve años, nacido en Santa Clara, quien hizo saber á sus padres su firme resolución de sentar plaza como soldado, para defender en Cuba la integridad de la patria.

Los ruegos de la madre para que desistiese de semejante empeño, fueron inútiles, y el 12 de Septiembre del año anterior el joven Arturo se alistó, desembarcando en Cuba, donde se fué destinado al regimiento de Isabel la Católica, de operaciones en Manzanillo, pasando más tarde al batallón de cazadores de Barcelona, que operaba en la jurisdicción de Cienfuegos.

Después de constantes operaciones y de haber conquistado los galones de cabo por su comportamiento y bravura, en el punto conocido por Horquita, en terrenos del ingenio Constanza, del señor marqués de Apezteguía, y tras lucha empeñada el 4 de Abril del corriente año una bala explosiva alcanzó al leal cubano y le destruyó la clavícula izquierda y la cabeza del húmero, siendo declarado inútil el 32 de Julio, después de crueles sufrimientos y de estar postrado en el lecho dos meses consecutivos.

Recientemente ha regresado á la Península, y el animoso jóven que ostenta en su pecho la Cruz Roja pensionada, sólo deplora no poder continuar empuñando el fusil en aquella campaña, donde si no faltan penalidades y abundan los peligros, se conquista con la gloria la estimación de la patria.

Por rara coincidencia, en la acción de Horquita las fuerzas de Barcelona y los movilizados del señor Apezteguía que, como es sabido paga y sostiene el marqués, iban mandadas por el capitán de Caballería D. Ramón Sánchez Varona, cubano también, que desde el comienzo de la insurrección presta importantes servicios en nuestras filas.

El joven Artalejo refiere todos los cuidados, todas las atenciones que él y los demás heridos merecieron durante su enfermedad al señor marqués de Apezteguía y su distinguida esposa que allí, en

los sitios de más peligro, está siempre cariñosa, prodigando consuelos y beneficios á los soldados de la patria.

Los Poderes públicos, los hombres que por su posición están llamados á la gobernación del Estado, no deben olvidar este y otros hechos semejantes, y cuando Dios quiera que Cuba se pacifique, debe también tener en cuenta la influencia grandísima que ejerce la educación en aquella juventud, pues frente al ejemplo que ofrece el joven Artalejo hay, por desgracia, otros de jóvenes que aprendieron á odiar á España en los establecimientos de enseñanza y que hoy se hallan en las filas insurrectas.

El «Princesa de Asturias»

¡Otro fracaso!

Las autoridades de Marina empezaron ayer por prohibir la entrada del público en el Arsenal de la Carraca.

A las dos y media, y aprovechando la marea, hicieron los preparativos de costumbre.

Se situan los remolcadores de Haynes Servando y Anita en la boca de la grada, se cogien á las sordas 500 hombres y el barco, entre vítores y aclamaciones, recibe un impulso formidable, recorre poco más de cuatro metros y se detiene.

Inmediatamente se colocan algunos ejes suplementarios.

Tiran de nuevo los remolcadores y las sordas.

¡Esfuerzo inútil!

Se rompen los ejes colocados y la prensa hidráulica retrocede.

Repítase la operación dos veces más, recorriendo igual distancia.

El Princesa de Asturias recorrió trece metros sesenta centímetros en estos tres intentos.

La marea decrece á medida que el barco pierde su inclinación.

No le faltan más que cinco metros para que la popa pueda quedar á flote.

Prepárase un nuevo esfuerzo supremo y decisivo antes de la baja mar.

El barco parece enclavado para siempre en aquel sitio.

De repente suena un estallido espantoso. Una de las sordas se rompe y ellos extenuados obreros caen unos sobre otros, magullándose, resultando muchos contusos y dos heridos leves, que inmediatamente fueron conducidos á la maestraza.

Hicieron dos nuevos intentos sin resultado.

Total, seis intentos.

A las cinco de la tarde se suspendieron las maniobras.

El barco quedó apuntalado por los ingenieros, y mañana podrá terminarse el lanzamiento.

En los alrededores del arsenal había un inmenso gentío que se hallaba grandemente impresionado por lo ocurrido.

Algunas mujeres lloraban.

Las impresiones son deplorables.

Se supone que el barco está en grave riesgo y se atribuye al general Bona una frase que si fuera exacta, probaría que quedan pocas esperanzas.

El buque ha caminado ayer en total trece metros ochenta centímetros.

Sólo faltan cuatro metros para llegar al centro de los pesos. En este caso, al rebasar el centro de la grada el barco, por su propio peso caerá al mar.

Se necesita hacer todos los esfuerzos para borrarlo con urgencia, antes que llegue á quebrantarse.

Los ingenieros dicen que el barco no há sufrido detrimento.

La maestraza queda trabajando para asegurar el buque y para preparar el nuevo intento de botadura.

Llevar los obreros tres noches sin descansar. A pesar de esto veíaseles hoy trabajar con gran animación.

Decían ellos:

«—El buque es para nosotros como el *carasto* del pan de nuestra familia y nuestra casa. Por esto si es preciso, sacaremos el crucero á brazos.»

A consecuencia de las maniobras verificadas anteayer en el intento de la botadura del Princesa de Asturias, ingresaron en la enfermería del arsenal diez operarios.

ACADEMIA UNIVERSITARIA

dirigida por

D. Alejandro Rosselló y D. Pedro Estelrich

Clases de Derecho, Medicina, Farmacia, Ciencias y preparación para carreras especiales.

Jovellanos, 11, principal

El Gobierno y Weyler

(De La Iberia.)

Las informaciones publicadas por los periódicos en pasados días sobre acuerdos tomados en el último Consejo de ministros, al ser transmitidas por el cable a Cuba, han producido las naturales consecuencias. El general Weyler, ni tardo ni perezoso, ha contestado enseguida al Gobierno, valiéndose del mismo medio que el Gobierno: la prensa.

Las declaraciones del general en jefe en Cuba, en otro lugar van, y en ellas podrá verse dos cosas que desde hace mucho tiempo sabe todo el mundo: la primera, que al contestar a la guerra con la guerra, no se emplean columnas de 500 hombres contra 3.000, que esto no son más que escaramuzas sin resultados prácticos. La guerra la entiende el general Weyler, como la entendemos nosotros, sin paliativos ni contemporalizaciones de ninguna clase. Esto parece va a practicar en breve.

La segunda de las cosas que también sabe todo el mundo es que el Gobierno ha limitado mucho las iniciativas del general, siendo la causa de que no se haya adelantado nada en la campaña.

De todo esto, ¿qué se deduce?

Algo muy triste. Que mientras el país entero es pródigo en dinero y en sangre, y pone grandes esperanzas en las manos directoras, pasa, como recuerda muy bien un periódico, que el jefe del Gobierno quiere hacer en esta ocasión el papel de Pilatos; que el general Weyler ha conocido el juego, y no se deja engañar, eludiendo también responsabilidades, y mientras el pueblo español aguardando pacientemente una victoria que no llega, después de tantos medios y recursos para conseguirla.

Y no se nos venga con que esto no es patriótico el decirlo, porque estamos ya cansados de oír siempre lo mismo a la prensa conservadora y a los amigos del Gobierno, que han encontrado esta martingala para ocultar sus errores y desaciertos.

Si vamos a seguir de este modo, el Gobierno echando la pelota a Weyler, y éste devolviéndola al Gobierno, sin que el juego se acabe nunca, llegará una ocasión en que el pueblo espectador y paciente se decida a romper con todo, dando a cada cual lo suyo y poniendo término a una situación nada airosa.

El general Weyler ha dado su palabra públicamente de que se ha decidido a cortar por lo sano y hacer la guerra; el Gobierno le ha pedido también lo propio; veremos ahora si el señor Cánovas se lava o no las manos por lo que pueda ocurrir, después de tanto tiempo como ha hecho perder, dejando en la más absoluta inactividad a un ejército de 200.000 hombres.

Viva nuestro salvador

Tal es el grito que lanzan los franceses al paso del emperador de Rusia por las calles de París.

Nadie duda que la visita del emperador de Rusia, tiene un carácter político muy significativo, y lo prueba el hecho de haberse firmado pública y solemnemente la alianza entre las dos naciones, pero lo que sí ha de ser motivo de larga y empeñada discusión, es el alcance que tal alianza ha de tener.

Crean los más que este no puede ser otro que el conseguir que la paz europea no se altere, pero el grito lanzado en París, grito que a nosotros nos parece extraño y poco oportuno, demuestra de manera evidente cuál es el deseo de los franceses. Justa y legítima es la esperanza que abrigan de obtener la revancha con los alemanes: la Alsacia y la Lorena, vuelven los ojos hacia la gran República y ésta no puede olvidar aquellas dos hermosas provincias suyas que hoy pertenecen al imperio alemán.

Mas si este deseo es justo y legítimo, hoy no puede tener fácil realización por haber desaparecido, creemos que para siempre, las pequeñas causas que motivaron la declaración de guerra hecha por Napoleón III, y así lo crearán, sin duda, los hombres que dirigen los intereses de la Francia, que habrán de inspirar todos sus actos en el gran amor que a su patria profesan.

Así lo cree también la prensa en general, si bien de cada país saca de esta alianza las consecuencias que para el suyo considera más provechosas. Un rápido examen de estas opiniones demostrará a nuestros lectores la verdad de nuestro aserto.

El importante diario londonense *El Times*, dice lo siguiente:

«Por vez primera la tercera República francesa recibe como huésped al más fastuoso de los potentados europeos. La situación sería dificultosísima aun para un pueblo más dueño de sí y más reflexivo que el pueblo francés, de suyo tan impresionable.

Certo es, sin género de duda, el instinto que obliga al pueblo francés a vitorear al czar y considerarlo como el sostén más firme con que pueda contar en Europa para sus soñadas reivindicaciones más a poco que meditara en el asunto, habría, seguramente, de convencerse de lo caro que ha pagado ya, y aún habrá de pagar, un apoyo que no pasa, por ahora, de la categoría de problemático.

Pero suceda lo que pueda suceder mañana, el hecho es que la alianza pactada entre la República y el Imperio otorga hoy a Francia preponderante papel en los Consejos de Europa. La paz del mundo queda, por lo pronto, asegurada, y la República francesa asciende al rango que en Europa le corresponde de derecho.»

Los periódicos alemanes dedican también razonados artículos consagrados al estudio de la Alianza, distinguiéndose entre todos la *Gaceta de Voss* por la importancia que la concede.

«Necio sería—dice—mofarse, en la presente ocasión, del entusiasmo de los franceses. Aclamaciones que resuenan, sinceras y estruendosas, desde los Vosgos hasta los Pirineos, no pueden ser relegadas al silencio. Extraño es el espectáculo de una democracia. Mas no por eso váyase a creer que la paz del mundo se halla amenazada. La alianza franco rusa es una alianza pacífica, que debe ser saludada con júbilo por los hombres de buena voluntad.»

Otros importantes periódicos de Berlín, *Las Nenerle Nachrichten* y *Die Zeit* entienden que la alianza va dirigida, principalmente, contra Inglaterra. «La presencia del czar en París—añaden—prueba que Francia ha sabido reorganizarse después de sus tremendos desastres y vuelve a ocupar el puesto que le corresponde en el consejo de las naciones europeas.» Dichos periódicos creen que esa visita ha de favorecer la expansión colonial de la República y será un peligro constante para la influencia inglesa en Egipto, creyendo que acaso el destino reserve a los ministros de Hanctax y Obichkine la satisfacción de realizar el gran pensamiento del primer Napoleón: una coalición contra Inglaterra de todas las potencias continentales.

La *Nueva Prensa* de Viena y los periódicos italianos creen que el viaje del czar a París, no reviste caracteres que puedan inspirar serios temores a las naciones continentales. Nadie más interesado en el mantenimiento de la paz europea que el czar—dice—y como tales son igualmente los propósitos de la triple alianza, parecen desvanecidos del todo los temores de una próxima guerra.

El grito lanzado en París al paso del czar, no debe ser considerado más que como un arranque belicoso nacido al calor del indescriptible entusiasmo que la presencia del soberano ruso ha causado en el pueblo francés.

CAFES MOKA

tostados diariamente

MOKA y HACIENDA 20 céntimos una onza.
MOKA solamente, 25 céntimos una onza.

J. Mulet y Coll-MIÑONAS, 5

Sección literaria

En la obscuridad

A mi no me ha sucedido más que una aventura de esta clase—dije yo cuando mis camaradas hubieron referido alguna historia de ladrones.—El hecho en sí no tiene gran cosa de particular; sólo por cierto menudos detalles merece referirse. Verán ustedes.

Este invierno pasado volvia yo de Poissy, donde acababa de recoger seis mil francos que me había legado un pariente.

Por cierto que cuando el notario me entregó la cantidad, guardé en la cartera los billetes sin contarlos.

Como me había detenido allí algo más de lo regular preciso me fué apresurar el paso al dirigirme a la estación, pues ya era la hora de que llegara el tren.

Afortunadamente, venía con algun retraso y tuve tiempo de alcanzarlo y meterme muy de prisa en un compartimiento que creí vacío.

No lo estaba: una dama ocupaba el rincón de la derecha en los asientos de delante; yo me instalé en los de detrás, y para estar más lejos de ella me coloqué en el rincón izquierdo.

Y no a fé por desconfianza, sino para estar más cómodo.

Por lo demás, la dama era joven, bonita y muy elegante. Su vestido de viaje, de color azul oscuro, hacía resaltar la elegancia de su esbelto talle, y sus cabellos de oro pálido ondulaban bajo un sombrero con plumas y cintas del mismo matiz que el vestido. Dos diamantes atornillados en los lóbulos de las orejas y las pulseras de la muñeca izquierda revelaban una coquetería elegante y con cierto sabor de severidad británica.

No llevaba maleta ni saco de mano; solamente se veía junto a ella un paraguas con puño de oro.

No paró su atención en mí cuando entré y cogiendo un periódico que llevaba doblado sobre las rodillas se puso a leerlo con la más absoluta indiferencia y como si estuviese sola.

No me ofendió lo más mínimo este desdén de gran tono.

Al pasar por la estación de Maisons-Lafitte, se me ocurrió la idea de revisar algunas cartas que solo había leído muy a la ligera por la mañana. Eché mano al bolsillo y al sacar los papeles tropecé con la cartera. Me recogí al acordarme del legado y tuve la idea de contar los billetes que por delicadeza no había querido examinar al recibirlos del notario.

Los saqué de la cartera y en la completa seguridad de aquel vagón estrecho y bien cerrado, los conté uno por uno sin la menor preocupación de que nadie me expiara. Estaban los seis mil francos justos, no hay que decirlo.

Cuando hube gozado un poco el placer de repasarlos, volví a meterlos en la cartera y con mi negligencia habitual puse esta junto a mí en el asiento con el paquete de cartas que me proponía leer. Las fui leyendo en efecto una por una y después de leídas las dejaba maquinalmente a mi lado.

Una vibración de hierro me hizo estremecer: era el puente de Asnières. La joven dobló el periódico y sin volver la cabeza hacia mí y con los ojos fijos en su muñeca, empezó lenta y tranquilamente pero con mucha destreza, a quitarse el guante de la mano derecha. Poco tardó en quitárselo.

Aunque estábamos para llegar no se me ocurrió la idea de que no era aquel el momento de quitarse el guante. Sólo pensé en admirar aquella mano larga, fina y nerviosa, de dedos redondos y afilados

que la dama procuraba desentumecer, moviéndolos con ligereza y agilidad maravillosas. También observé que en la mano derecha no llevaba sortija ni pulsera.

En esto la sombra del gran muro de Batignolles empezó a caer en el vagón y vi que la lámpara no estaba encendida. Poco después siguió el ruido ensordecedor de las ruedas y los raíles bajo una bóveda. Entramos en la negrura del túnel.

De pronto, en medio de aquel estruendo percibi un ligerísimo roce en mis papeles. Distruido como soy, había cien probabilidades contra una de que yo no me me preocupara por tan poca cosa; sin embargo, bien fuera aviso sobrenatural ó bien desconfianza latente, de improviso me acordé de la cartera. No por reflexión, sino con un movimiento instintivo y brutal, de que me habría avergonzado a la luz del día, me lancé bruscamente con las manos abiertas sobre los papeles y los cogí debajo. Con un sobresalto en el corazón sentí que bajo los papeles acababa yo de agarrar algo, algo que como un animal cogido en el lazo, trababa de escabullirse, se movía, forcejeaba, se crispaba, se retorcia. Entonces apreté más, apreté con todo mi peso, con toda mi fuerza.

En aquel momento, la locomotora lanzó un silbido de alarma; luego calló; el tren disminuyó su rapidez y se detuvo suavemente en la noche el túnel en plena negrura. Yo pasé algunos segundos de pesadilla angustiosa. Al propio tiempo, entre el roce y el desgarrar de papeles, la Incha continuó silenciosa y solapada, desesperada y salvaje.

Después de haberse y retorcido en vueltas y revueltas desesperadas, violentas y terribles de reptil a quien se aprieta, la mano, aplastada bajo las mias, se replegó, quedóse inmóvil, se durmió, se hizo la gata muerta.

Yo nada veía ni oía nada, ni siquiera un soplo; pero comprendía bien que ella apelaba a la astucia y que en la misma obscuridad me estaba espiando traidora.

Sofocado por la emoción y agotadas mis fuerzas por esta tensión de nervios, yo esperaba la luz del día como si hubiera de traerme la libertad.

Al cabo de unos momentos, muy cortos probablemente, pues me sería imposible precisar su duración, el tren volvió a ponerse en marcha con mucha lentitud. Experimenté con esto tal alivio, que todo mi ser se aflojó en su tensión. Probablemente ella estaba esperando este momento, porque, despatándose de pronto, la mano intentó de nuevo retirarse; pero esta vez no con tirones bruscos, sino con un movimiento continuo, tenaz y vigoroso, en que empleaba todo el resto de su energía.

Al sentir que bajo mis dedos y bajo los papeles se movía, se deslizaba y se zafaba poco a poco, cometí la imprudencia de mover mis manos para agarrarla mejor. Cuando cerré los dedos no así más que la cartera. La mano se me escapó no sé por dónde ni cómo.

Abri fríbilmente la cartera, palpé los seis billetes de Banco, y guardándolos en el bolsillo del pecho, me abroché la americana y crucé estúpidamente los brazos encima.

Por fin una luz gris entró en el compartimiento. Todo esto había sido tan rápido, tan salvaje y tan fantástico, que yo no pude coordinar mis ideas, y me sentí tan atontado como al despertar de una horrible pesadilla. Mi primera mirada fué para la joven. Allí estaba en el mismo sitio y en la misma actitud de indiferencia altiva. Nada se había descompuesto en su traje; no parecía haberse movido un pliegue de su falda. El periódico seguía doblado sobre sus rodillas, y a su lado continuaba el paraguas con puño de oro. Únicamente la viajera me parecía más pálida, mientras que con los ojos puestos en su muñeca—acaso magullada y dolorida—se abotonaba con la misma soltura de antes, pero con mayor viveza.

Realmente era para creer que yo acababa de despertarme.

¿Que iba yo a decir? ¿Que prueba dar de lo ocurrido?

El tren estaba para detenerse y el andén caía hácia mi lado. La viajera se levantó y dejando caer negligentemente el periódico, tomó su paraguas, y con admirable sangre fría, al pasar delante de mí, murmuró con voz clara y tranquila y en el tono de cortesía corriente, usted dispense caballero. Después bajó tranquilamente el cristal, y con un gesto de autoridad hizo que un empleado le abriese la portezuela.

Ningun perjuicio había sufrido yo; pero de pronto me encontré tan necio y tan chasqueado que hice el ademán de extender los brazos para detener a la joven. Esta, que se hallaba ya en el estribo, advirtió mi movimiento, y volviendo la cabeza me miró. Me miró con sus ojos de azul virginal. Aquellos ojos limpidos y encantadores, que debían ser su astucia y su mentira suprema en sus delitos flagrantes de robo se abrían ante mi tan profundos de candor que la dejé marchar.

A no ver mis papeles arrugados y rotos, aún estaría yo en la duda de si este duelo mudo, rabioso y trágico de nuestras manos en la oscuridad, sólo había sido una alucinación.

CARLOS FOLEY.

Norden Kobberstof

Pintura patente metálica.
Especialidad para la conservación de los buques.

Unico depositario en Mallorca: Drogueria y ferreteria de

Rafael Crespi—Galera 18, 20 y 22

Los mejores CAFÉS

Moka y Hacienda primera

tostados diariamente, sin evaporación.

J. Mulet y Coll-MIÑONAS, 5

Palma

—Ayer se reunió la Comisión provincial para resolver varios expedientes de quintas.

—Por la Alcaldía se impusieron ayer dos multas de cinco pesetas cada una a otros tantos individuos que habían promovido escándalo en la vía pública.

—Se ha concedido el uso de arma de fuego a los guardias particulares nocturnos Fernando Arnalide Montesinos y Antonio Cantalops Font.

—Se ha trasladado a la plaza del Socorro, la Federación local de las clases trabajadoras que antes tenía su domicilio en la calle de Santacilia número 3.

—Esta noche, la compañía dramática que dirige D. Bernardo Manera, pondrá en escena en el Teatro Circo Balear la célebre obra de Tamayo un drama nuevo y la zarzuelita en un acto *Chateau Margaux*.

—Las cumbres del Puig Mayor, aparecieron ayer coronadas por la nieve.

Así se explica el frío que se ha dejado sentir estos días, impropio de la estación en que nos encontramos.

—Ha salido para Rohuen el vapor francés *Conseil Freres*, después de haber recogido los 400 bocoyes de vino que se le tenían preparados.

—A las primeras horas de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor *Bellver*, procedente de Barcelona.

Esta tarde dicho vapor tiene su salida anunciada para Cetta y Marsella.

—Anoche las líneas telegráficas funcionaban con gran retraso por causa de los temporales.

—El mejor preparado para el estómago **Elixir Ingluvina Giol**. Véase el anuncio en la cuarta plana.

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Madrid 14, 8 n.

Dícese que el Banco de España facilitará al Gobierno cincuenta millones de pesetas, para que pueda atenderse con puntualidad a las exigencias de la campaña de Cuba.

En el meeting socialista celebrado en el Teatro de Novedades D. Pablo Iglesias ha pronunciado un violento discurso contra los burgueses y contra las prácticas que siguen los gobiernos de todas las naciones.

En el primer Consejo que se celebre creése que se planteará la crisis.

Pérez.

Madrid 14, 8 n.

En Valladolid, han sido asaltadas por los ladrones las oficinas de la recaudación de contribuciones, llevándose cuanto encontraron en las cajas. La Guardia civil esta haciendo gestiones para descubrir a los autores del robo.

Ha quedado arreglado por medio de un acta el lance pendiente entre los diputados Sres. Sanchez Toca y Llorens.

Reina gran disgusto entre los jefes de la Armada por el fracaso ocurrido en la botadura del crucero *Princesa de Asturias*.

En las provincias de Andalucía y Aragón reina la más espantosa miseria. Grandes masas de obreros se han presentado a las Autoridades pidiend pan y trabajo.

La temperatura en Madrid ha bajado a cuatro grados bajo cero.

Pérez.

Ultimas cotizaciones

Proporcionadas por la AGENCIA FUSTEB

Valores locales

Crédito Balear.	51'
Cambio Mallorca.	5'
Fomento Agrícola.	66'
Ferrocarriles de Mallorca.	31'
Alumbrado por Gas.	30'
Salinas de Ibiza.	195'
La General Mallorquina.	00'
Bonos municipales.	34'
La Islaña Marítima.	48'
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.	3'

Valores públicos

Madrid 13, 4 t.	
4 p interior perpétuo.	63'00
4 p exterior perpétuo.	73'95
4 p amortizable.	74'55
Cubas.	81'75
Cubas nuevas.	7'150
Banco de España.	387'75
Tabacos.	213'00
Francesos.	22'50
Libras.	30'81

Barcelona 14, 4 t.	
4 p interior.	63'27
4 p exterior.	74'27
4 p amortizable.	
Cubas 86.	71'85
Coloniales.	
Nortes.	23'25
Francesas.	60
Madrid.	
Paris.	60'68
Renta Francesa.	
Londres.	

Edición de la tarde

PALMA 15 OCTUBRE DE 1896

Por correo

El rey de Grecia en París

Paris 13

El rey de Grecia ha visitado al presidente de la república francesa, M. Felix Faure. Este le ha devuelto la visita. En ambas entrevistas hubo gran cordialidad. Créese que no se trató en ellas absolutamente ningún asunto político.

Socialistas franceses.—El casamiento del príncipe de Nápoles

Las sesiones socialistas celebradas en Reims han revestido gran importancia. En las del grupo socialista revolucionario la ciudadana Barea atacó al clericalismo y a la religión, defendiendo el libre pensamiento. El diputado Champerre sostuvo que el pueblo tiene tres explotadoras: el Cesar Loyola y el patron. El ciudadano Lulé manifestóse partidario de la revolución y predicó la guerra a los empresarios. Otros oradores dijeron que no se puede ser socialista sin ser comunista y revolucionario. Por último, el publicista Camilo Pelletan dijo que la República ha conducido al socialismo y que los individuos del Gobierno actual son, sin excepción, reaccionarios.

Simultáneamente a este meeting socialista celebró otro en la fábrica de Javel, al cual asistieron 600 personas. El señor Munill combatió la franc masonería, y el abate Garnier defendió el socialismo cristiano, combatiendo enérgicamente a los socialistas que atacan a la religión.

Un telegrama de Roma dice que el contrato matrimonial entre el príncipe de Nápoles y la princesa Elena de Montenegro, otorgado ayer, lo ha sido por los ministros de Estado y Justicia de Italia y de Montenegro en nombre respectivo del rey Humberto y del príncipe Nicolás. Las fiestas del matrimonio durarán del 20 al veinte y nueve del corriente.

El «Princesa de Asturias».—De Málaga.—De Nueva York

Madrid 13

Continúan las vaguedades e indecisiones en el asunto del buque de guerra *Princesa de Asturias*. Oficialmente se ha negado que se encargue de ponerle a flote una compañía extranjera.

Le ha sido negado el pasaporte desde Cádiz a Madrid al general de Marina señor Bona.

En el Círculo Mercantil de Málaga se reunió anoche una comisión de españoles y franceses y se acordó celebrar funerales en sufragio de las víctimas de las agresiones al barco *Prosper Corine* y el vapor-correo *Sevilla*, una función teatral a beneficio de las familias de los muertos, regalar una placa al capitán del *Sevilla* y obsequiarle con un banquete.

Dicen de Nueva York que el barco filibustero *Dauntless*, que debe conducir una expedición a Cuba no ha salido aun de las aguas de los Estados Unidos y es vigilado por los buques de guerra norteamericanos.

La recaudación de contribuciones.—Martínez Campos.—El Cuervo.—El Dauntless.

El señor Navarro Reverter ha resuelto hoy la cuestión de la recaudación de contribuciones de Barcelona, adjudicando dicho servicio a la Asociación de recaudadores. De igual modo ha adjudicado la recaudación de Tarragona a la Asociación de recaudadores de Tarragona.

Ha estado varios días enfermo el general Martínez Campos de un fuerte ataque de reuma. Hoy se encontraba algo mejorado.

Segun informes oficiales, el cañonero *Cuervo* no arribó a Málaga con avería alguna, sino por consecuencia del duro temporal y del viento SO. que reinaba en aquella parte del Mediterráneo que es en esta época del año un verdadero peligro para la navegación, especialmente para buques de poco calado.

Telegrafan de Washington: «Ministro de España a ministro de Estado.—Es posible que publique alguna Agencia, tomándola de la prensa de ésta, la noticia de que ha desembarcado la expedición del *Dauntless*. Dicho vapor está todavía en la Florida, sin haber podido tomar la expedición, y estando vigilado por un crucero y un guarda-costas americanos.»

De la guerra de Cuba

Sigue la concentración de partidas en Las Villas, con el intento de pasar a Matanzas. Mandan dichas partidas los cabecillas Mejía, Rodríguez, Rabi y Carrillo. Los generales Pin y Aldave están encargados de cortar el paso a las partidas.

Las bajas de Maceo en los últimos encuentros ascienden a 523 muertos y 932 heridos.

La Asociación de dependientes de comercio ha entregado al arsenal el cañonero *Dependiente*, cos teado por dicha Asociación.

Varios fabricantes de tabacos secundan el proyecto de la casa Olay, de abrir una suscripción popular para el fomento de la marina.

El general Echagüe batió al enemigo en San Diego de los Baños, causándole enormes bajas.

Desde Artemisa salieron cuatro batallones y un tren de municiones en auxilio de la columna Echagüe.

La columna Fonsdeviela batió a algunas partidas y les causó 17 muertos.

Se está ultimando el plan de las operaciones que comenzará en breve contra el núcleo de insurrectos en Pinar del Río.

Azcárraga disgustado.—Conferencia militar.—Los gastos de marina.—Disposición de guerra.—Pase á Cuba.

Parece que el general Azcárraga le ha producido bastante disgusto la forma en que un militar describe en *El Imparcial* de esta mañana el viaje que hacen las fuerzas expedicionarias que van a Filipinas en el *Isla de Luzón*.

Se ha concedido importancia a una conferencia que han celebrado esta tarde el ministro de la Guerra y el presidente del Consejo Supremo de Guerra y Marina.

Los ministros de Hacienda y Marina han celebrado una entrevista para ponerse de acuerdo sobre la liquidación del presupuesto extraordinario de la Armada.

Mañana publicará el *Diario oficial del ministerio de la Guerra* una real orden bastante extensa dictando reglas sobre el pago de asignaciones a las familias de los jefes, oficiales y soldados que operan en Cuba.

Se ha dispuesto que pasen al ejército de Cuba 34 segundos tenientes de infantería de marina de los ascendidos recientemente.

Procedencias sucias. Tropas a Filipinas.—De Marruecos.—Recelos de Inglaterra

Han sido declaradas sucias las procedencias de Bombay.

Se ha ordenado que el viernes salga para Filipinas el vapor *Covadonga*, conduciendo dos batallones.

El Gobierno marroquí ha delegado a un funcionario para que recabe de la kábila de Bocoya la libertad de los tripulantes de la barca francesa *Prosper Corine*. Se abrirá una información para castigar a los moros que resulten culpables de la agresión. Las familias de las víctimas serán indemnizadas.

Las noticias que de este incidente han llegado a Londres han producido a aquel Gobierno pé simo efecto. Se teme en los círculos diplomáticos ingleses que Francia aproveche esta coyuntura para entablar una acción contra Marruecos, y que España la apoye más ó menos directamente.

La guerra en Filipinas

Ha llegado a Manila el vapor *Antonio Lopez*, conduciendo tropas expedicionarias que han sido objeto de una entusíasta ovación. Durante la travesía no hubo novedad a bordo.

Parece que el general Blanco ha batido a varias partidas insurrectas.

Regreso de Cánovas.—El coste de un juzgado.—Lance pendiente.—Cerralbo y los suyos de viaje

El viernes regresará de Toledo el jefe del Gobierno, señor Cánovas del Castillo. Ha acordado el periodo de su permanencia en Toledo con objeto de poder ir a recibir a los reyes cuando lleguen de San Sebastian.

La Diputación de Guipúzcoa ha resuelto sufragar la mitad de los gastos que importe el sostenimiento del Juzgado de Azpeitia, cuya reposición ha solicitado aquel Ayuntamiento.

Ha surgido un lance entre un diputado carlista y otro ministerial. Parece que el conflicto ha sido causado por las gestiones hechas por ambos para que se concediera la construcción de armamento a las fábricas de la provincia de Guipúzcoa.

En breve irán a Venecia el marqués de Cerralbo, los señores Mella, Sanz y otros carlistas que llevan el propósito de informar a don Carlos de la situación de España. Se hacen comentarios.

Boletín meteorológico

Día 15 Octubre—9 mañana

Barómetro	656 mm.
Termómetro seco	13'2 gdos.
Id. húmedo	18'6 »
Mínima	10'6 »
Reflector	14'6 »
Dirección del viento	N. E.
Ascenso del barómetro en 24 horas	1'0 m m.
Descenso del barómetro en 24 horas	3'3 »

Remitido

Sr. Director de EL LIBERAL PALMESANO.

El Sr. Pou suplica la inserción de las presentes líneas en el número que ha de salir hoy:

Sr. Dr. de *La Ultima Hora*:

Muy Sr. mio: En el número de *La Ultima Hora*, correspondiente al día 12 del actual, hay un suelto en que se dice que en materias literarias estoy a la cuarta pregunta. No creo de buen tono rebelarse contra la crítica, y me guardaré muy bien de protestar de semejante juicio, ni de la *de licada alusión* a la filoxera de los viñedos de mi terruño, que creo no entran para nada en los dominios de la literatura. Lo único que quiero hacer constar es que el periódico que dirige Vd., el *notable poeta* D. Juan Luis Estelrich y Perelló, ha llamado elocuente orador al Sr. Alzamora (por su interesante conferencia sobre Leopardi, dada en el Círculo y que tan gratos recuerdos dejó a todos); ha llamado eminentes escritores al Sr. Torrandell; autor de la traducción de *Mariposas*, y al Sr. Antich é Izaguirre autor de varias poesías nerviosas, que son un modelo de belleza y corrección, (sobre todo aquel soneto del naufrago estrambótico y del bajel granítico etc., etc.; un periódico, repito, que le ha dado a V. últimamente tan merecidos bombos por sus sonetos de Búrgos, sobre el *rey despa llerado* y sobre otras sublimidades análogas, es

muy natural que encuentre malo lo que escribe un modesto aficionado a las letras como yo, que no ha contado nunca con la inmortalidad, con la cual para rece contar el autor de *Saludos*.

Yo, señor Estelrich, en prueba de que no he sido molestado en el suelto de su digno periódico, le aconsejaré no cuente demasiado con la gloria por si ella no estuviera a la recíproca; y seguir animando a que asombre al mundo con sus producciones a los genios de la poesía y del arte, sus compañeros de redacción, de cuyas cenizas ha de salir el ave fenix de la literatura española.

De usted affmo. s. s. q. b. s. m.

MARTIN POU.

alma

—Los señores Feliu y Forés, sucesores de D. Jo M. Mateu, nos participan haber recibido los géneros para la próxima estación de invierno:

—Después de haberse suspendido tres ó cuatro veces las obras del adoquinado de la calle de Torre lla, de nuevo se está trabajando en ellas.

—La sociedad *Veloz Sport* está organizando unas carreras en carretera. Serán de equipar y próximamente se formarán los dos bandos, cuyas fuerzas se procurarán igualar.

—Las personas que por las noches se ven obligadas a transitar por la acera en construcción desde el comedero de *Cas Tort* hasta el de *Can Perantoni*, se quejan y con razón de que se dejen sobre dicha acera gruesas piedras, las cuales han ocasionado muchas caídas y la fractura de un brazo, como ocurrió anteayer a un individuo que en mal hora acertó a pasar por aquel sitio.

Esperamos que por quien corresponda se dictarán las oportunas disposiciones a fin de evitar en lo posible las desgracias que a menudo se registran en dicho punto.

—A la hora de costumbre se ha repartido esta mañana la correspondencia de Barcelona llegada por la vía de Alcudia.

—Se han registrado los siguientes casos de viruela.

Camposanto 20-2°, Camaró 36, Salat 15 y Estrella 30-2°.

Han sido alta los enfermos de la calle del Camposanto 61-1° y Botones 1.

—Durante todo el día de ayer continuó funcionando el bombillo del tren municipal contra incendios para achicar el agua del depósito de la calle del Conquistador.

Esta tarde estaba practicando la misma operación.

—Un sujeto que ayer a las cinco de la tarde bajaba por la Cuesta des Teatro, resbaló, causando algunas pequeñas contusiones.

—Ayer hubo un poco de alarma en la calle de la Marina, a causa de haberse incendiado una bomba que contenía aguarrás, ó alguna materia inflamable equivalente, cual suceso ocurrió en la facera inferior no lejos de la calle del Valseca.

—Ha llegado a esta ciudad Mr. Huguens propietario del fonógrafo Edison, ya conocido en Palma, en donde, según noticias, dará a conocer ahora las últimas novedades y perfeccionamiento fonográfico.

—Adelantan las obras del roseton del nuevo frontis de la iglesia de Santa Eulalia, cuyas piezas son las mismas que había en la fachada que se ha derribado en su parte superior.

—Ha sido puesto en libertad el niño autor del robo cometido en una casa de la calle de los Olmos; pero su madre continúa detenida.

—Esta mañana a las ocho ha empezado en el Cuartel del Carmen la concentración de los 912 mozos que han sido destinados a Ultramar.

—Se ha remitido al señor Ministro de la Gobernación el expediente instruido por el Ayuntamiento de Ciudadela para enagenar una lámina de propios y destinar su producto a la construcción de un edificio para Casa Consistorial.

—En el *Boletín Oficial* de la provincia leemos un estado expresivo de los gastos causados durante la semana anterior al día 31 de Agosto último, en las obras que el Ayuntamiento de esta ciudad está haciendo por administración, y según dicho documento los mencionados gastos ascendieron a la cantidad de 1.051 pesetas 84 céntimos.

—Se encuentran en Palma las comisiones de Infantería y de Artillería encargadas de recibir a los reclutas de la zona de Baleares destinados a Ultramar y cuya instrucción militar deben recibir en la vecina isla de Menorca.

—Se ha registrado un nuevo caso de viruela en la calle de Corralasas.

Se han dado de alta los enfermos de la Plaza de San Gerónimo 2, Bobians 25 y Vidriería 37-4°.

—Al anohecer ha salido para Cete y Marsella el vapor *Bellver*.

—La Alcaldía de Lloseta pone en conocimiento del público que tiene detenida una cabra mltesa que fué hallada en el campo, manifestando que su dueño puede pasar a recogerla hasta el 16 del corriente mes, pues pasado este plazo será vendida en pública subasta.

—El trozo de carretera de Inca comprendido entre el Pont d' Inca y Marratxi está en muy mal estado.

Sería conveniente su recomposición antes de que empezara el período de las lluvias.

—Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Alcudia da cuenta de haber detenido a dos sujetos naturales y vecinos de Pollensa, por haber causado en la noche del 10 a un convecino suyo tres heridas en la cabeza y dos en el brazo izquierdo todas con piedra, según manifestación de los mismos.

El herido fué curado por el médico D. Pascual Oliver y los agresores puestos a disposición del Juez municipal de aquella villa.

A disposición del Juzgado fueron puestas por la guardia civil del puesto de Campos, dos mujeres vecinas de la citada villa, por haber hurtado a un convecino suyo varias prendas de ropa, algunas de las cuales fueron encontradas en el domicilio de una de las autoras del hecho.

Oficial

Edicto

D. Guillermo Gelabert Agente de Contribuciones de la 1ª Zona de Palma.

Hago saber: que por el Sr. Tesorero de Hacienda de esta Provincia se ha dictado con fecha 9 del que rige y publicada en el «Boletín Oficial» de fecha de hoy la siguiente:

Providencia: por cuanto los contribuyentes comprendidos en esta relación no han satisfecho sus cuotas correspondientes al primer trimestre de 1896 a 97 por Territorial, Subsidio y Carruages de lujo en los plazos señalados por la Instrucción de 12 de Mayo de 1888 quedan incursos en el recargo de 5 p. sobre sus cuotas que establece el artículo 11 de la misma pudiendo satisfacerlas con el mencionado recargo durante los cinco días siguientes a la publicación de la presente según dispone el artículo 14.

Lo que se hace público para conocimiento de los señores contribuyentes, pudiendo éstos retirar sus recibos de la oficina recaudatoria situada en la calle de Puigdorfil n.º 9 hasta el día 17 del que rige, pues espirado dicho plazo se procederá al apremio de segundo grado con embargo de bienes, muebles y fincas anotándose éstas acto seguido en el Registro de la Propiedad según previene la Regla 2ª del artículo 4.º del Real Decreto de 27 Agosto de 1893.

Palma 13 Octubre 1896.—Guillermo Gelabert.

Telegramas

de los corresponsales de El Liberal

Madrid 15, 9 10 m.

En toda la costa del Cantábrico se han desencadenado furiosos temporales que habrán ocasionado naufragios.

En Santander han caído fuertes aguaceros que han inundado todos los pisos bajos, teniendo sus moradores que ser auxiliados por las Autoridades.

Telegramas particulares de la Habana dan cuenta de un complot que se había tramado contra el general Weyler por medio de una cita que le había dado una hermosísima mujer, complicada con los conjurados. El general Weyler receloso de una emboscada, en vez de acudir a la cita envió a la policía la cual practicó un escrupuloso reconocimiento al edificio, dando por resultado la detención de varias personas de representación en la Habana.

Créese que todavía se harán nuevas detenciones.

Pérez

Madrid 15, 9 10 m.

Los telegramas del general Blanco participan que en Colombia ha empezado el movimiento de tropas para el establecimiento de nuevas líneas de combate, y que los rebeldes están haciendo maniobras a fin de impedirlo.

La insubordinación de los disciplinarios queda ya dominada por completo.

Pérez.

Madrid 15, 9 10 m.

Dícese que a consecuencia de un artículo publicado en *La Correspondencia Militar* sobre la campaña de Cuba, se ha concertado un lance entre el Director de dicho periódico y un personaje militar de alta graduación.

Pérez.

Madrid 15, 11 35 m

El cañonero *Pinzon* a toda máquina entró en el puerto de Banes, rompiendo los cables que le obstruían la entrada, derrotando a los insurrectos y salvando la guarnición que estaba situada.

Pérez.

Madrid 15, 10 35 m.

El meeting filibustero celebrado en Marsella se ha disuelto dándose frenéticos vivas a Cuba española.

Ha quedado dominada la rebelión de Mindanao, batiendo nuevamente a los moros.

Madrid 15, 11 35 m

Telegrafía el general Blanco el movimiento de los rebeldes para impedir el avance de las tropas.

Los cosecheros de Jerez han ofrecido gratuitamente prestar pipas para hacer flotar el crucero *Princesa de Asturias*.

Madrid 15, 11 35 m.

En el sitio de Coscorro un soldado en un arranque de heroísmo, atado a una cuerda él solo incendió una casa de las cercanías desde donde los insurrectos hacían un fuego horroroso.

Pérez.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

La Beata María Ana de la Encarnación

CUARENTA HORAS

Mañana viernes.—Empezarán en Santa Eulalia en honor al Santísimo Eccc-Homo.

CORTE DE MARIA

En las Teresas a la Virgen del Carmen.

PECTORAL DE CEREZA del Dr. AYER

Para Resfriados, Tosas, Gripe, y Mal de Garganta.



Alivia la tos más aflictiva, palia la inflamación de la membrana, desprende la flemas y produce un sueño reparador.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Cherry Pectoral" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO ROVER

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido, dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo a la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulidez de la misma, erupciones, etc., etc.

DEPÓSITO GENERAL

Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

Teatro Principal

GRAN COMPAÑÍA DE ZARZUELA Y ÓPERA ESPAÑOLA

D. Pablo Lopez

dirigida por el Maestro compositor

D. Juan García Catalá

Debut el sábado 24 Octubre de 1899

Operas y estrenos de repertorio en tres actos.—La Dolores (Breton), El Recluta (Espil), Marina (Arrieta) y Marta (Fletow).

Operas nuevas en un acto.—Guzman el Bueno (Breton) y Tierra (Llanos).

Zarzuelas nuevas en tres actos.—El hijo del mar (Catalá) y El príncipe Angelin (Pedrera).

Zarzuelas nuevas en un acto.—Cuba Española, Las mujeres, El baile de Luis Alonso, Cuadros disolventes, El Domingo de Ramos, Al fin se casa la Nieves, El Españolito, Via libre, Monin, El Marquésito y La lierna mágica.

(Todas estas obras se pondrán en escena durante la temporada.)

Lista general de la Compañía de Zarzuela y de Opera Española

Maestro Director y Concertador, D. Juan García Catalá.

Primera tiple cómica, D. Consuelo Baeza.

Tiple matrona, D. Concepción Hernández.

Característica, D. Adela Lopez.

Segundas tiples, D. Josefina Hernandez, doña Dolores Cortes.

Comprimarias, D. Socorro Valenzuela, D. María Hernández.

Archivo, D. Florencio Fiscowich.

Sastrería, D. Diego Más.

Peluquería, D. A. Romero.

Representante de la Compañía, D. José Campos.

Director de escena, D. Pablo López.

Primera tiple absoluta, Josefina Soriano.

Primera tiple, D. Magdalena Castellano.

Treinta coristas de ambos sexos.

Bandurristas, Sres. González, Jimenez y Valenzuela.

Guitarristas, Sres. Baeza, Villa y Antunez.

Completa orquesta.—Banda militar.

Maestro Director y Concertador, D. Santiago Lopez.

Primeros tenores, D. Francisco Rios, D. Trino Llorens.

Primeros barítonos, D. Casto Gasco, D. Guillermo Romero.

Primer tenor cómico, D. Pablo Lopez.

Primeros bajos, D. Ramón Torón y D. Carlos Lacostena.

Otro tenor cómico, D. Francisco Alarcón.

Segundos bajos, D. Emilio Villareal y D. Diego Más.

Actor genérico, D. José Llorente.

Comprimarios, D. Antonio Gonzalez, D. Nicolás Valenzuela y D. Manuel Valenzuela.

Apuntadores, D. Juan Fernandez y D. Prudencio Martí.

REPERTORIO.—La Tempestad, La Bruja, El Juramento, El Sargento Federico, El Reloj de Lucerna, El Anillo de Hierro, Un Estudiante en Salamanca, Las dos Princesas, A las nueve de la noche, El corazón y la mano, Adriana Angot, Artagnan, Mis Helyet, Jugar con fuego, El salto del Pasiego, Los diamantes de la Corona, El Relámpago, El Molinero de Zubiza, Los comediantes de antaño, Catalina, El Dominó azul, Las hijas de Eva, El Diablo en el poder, Sueños de Oro, El Milagro de la Virgen, El Rey que rabió, La Guerra Santa, El Barberillo de Lavapies, Pan y Toros, Mis dos mujeres, La diosa del diablo, Luz y sombra, Las amazonas del Tormes, Entre mi mujer y el negro, Cadix, El Cabo primero, El tambor de granaderos, La Verbena de la Paloma, Campanero y Sacristan, Las amapolas, Los Africanistas, El duo de la Africana, Grumote, Restauración, Los dineros del Sacristan.

Nota importante.—El inmenso repertorio de esta Compañía, permite asegurar que sólo se repetirán las obras nuevas y las que alcancen un éxito inusitado.

Abono por la temporada

SATISFECHO POR DECENAS ANTICIPADAS

PRECIOS

Decena Plaz. Diarios Plaz.

Palcos proscenios, plateas y de primer piso sin entradas 120'

Id. plateas sin id. 95'

Id. primer piso sin id. 85'

Id. proscenio segundo piso sin id. 75'

Id. segundo piso sin id. 50'

Id. tercer piso sin id. 35'

Butacas sin id. 10'

Asientos de tertulia sin id. 5'

Delanteras de paraíso sin id. 4'

Lotes de 10 entradas a las localidades. 8'

Entrada general 1'00—A! paraíso 0'75

Nota.—Toda localidad satisfará el importe del timbre, según la ley vigente.

La Empresa se reserva el derecho de aumentar el precio de las localidades y entradas de despacho diario, sin que en ningún caso sufran alteración para los Sres. abonados.

Los Sres. abonados disfrutará gratis sus localidades en las funciones de la tarde.

Queda abierto el abono desde la publicación de la presente lista, de once a una y de cuatro a seis de la tarde.

Empapeladores

Grandes existencias de papel para empapelar habitaciones, á precios económicos, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Tinta negra para escribir

Se vende á granel en la calle de Palacio número 4 frente la Diputación provincial.

Imp. de B. Rotger

CATARROS, BRONQUITIS CRONICAS y TOSAS PERTINACES.

Se curan con el licor de brea Rover. Aprobado y recomendado por la Real Academia de Medicina de Palma.

Depósito general: Farmacia de las Copiñas.

Cuatro reales frasco

MARCAS Y PATENTES

Agencia de R. Cortés y C.ª Madrid. Representante en las Baleares, A. Marqués, Gerona 37, Barcelona.—Tarifa módica, marca 65 pesetas, patente 100.—No percibe honorarios por los asuntos negativamente resueltos.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SÁNDALO PIZÁ MIL PESETAS. El agua presenta CÁPSULAS de SÁNDALO mejores que las del Dr. Pizá.

Depósito en Palma: Farmacia de las Copiñas.

ESTOMAGO ARTIFICIAL. Los vómitos, acedías, ardores, inapetencia, náuseas, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el

Depósitos en Palma: Farmacias de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera y J. Sureda Lliteras, calle de Brossa.

Todas las enfermedades del ESTÓMAGO É INTESTINOS. Elixir á la INGLUVINA GIOL. APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA.

Depósito en Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y J. Sureda Lliteras.

PERFUMERÍA UNIVERSAL DE JUAN PERICÁS

Se ha recibido un nuevo y variado surtido en sombrillas y parosoles para la presente temporada con variación de clases y precios.

Agua quina 1.ª y 2.ª clase á 10 y 16 reales litro.

Agua Colonia 1.ª y 2.ª clase á 8 y 10 reales libra.

Vinagrillo para tocador á 8 reales libra.

Rom quina en botellas á 5, 6, 8 y 10 reales una.

Elixir dentrífico de todas clases. Cepillos para limpiar los dientes, id. id. Aguas de toilette, id. id. Esencias de perfumes, id. id. Jabones de perfumes, id. id.

Infinidad de artículos para tocador que es imposible enumerar

Especialidades en artículos para barberos

ADVERTENCIA.—La casa que vende más barato de todas.

Calle de Jaime II, núm. 2

LA CORSETERÍA PARISIEN

de la calle de Colon, 17-2.º, se ha trasladado á la calle de Morey, 24-2.º

Donde se continuarán haciendo los

Corsés sobre medidas, desde 10 pesetas en adelante, forma parisien.

Corsés de tul para verano, forma elegantísima, á precios módicos.

Corsés para novias, forma Emperatriz, María Antonieta, etc., etc.

Corsés fajas, corsés para reprimir la obesidad y dilatación del estómago, para sostener el bajo vientre.

Corsés para defectuosa y para embarazada.

Fajas umbicales, hipogástricas, para partos difíciles y peligrosos, para sobre parto, y demás clases y formas conocidas. Fajas ventrales para caballero.

Corsés para niñas, desde 5 pesetas, y bebés desde 3 pesetas.

NOTA.—Mandando las medidas se hacen encargos para fuera.

En el comercio de D. Miguel Matas, Colon 17, pueden ver espuesto el maniqui con el corsé puesto.

Viaje de recreo

A LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH

TÉRMINO DE MANACOR

Ida y vuelta el mismo día

Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 7'50 pesetas. Por cada, persona de aumento 1'50.

El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, número 31, en Manacor.

Malacate (vulgo Bogit)

Se vende uno en muy buen estado, juntamente con cuatro metros de embarrado y cuatro bombos de madera, todo á precio muy reducido.

COMPANÍA INGLESA

DE

SEGUROS MARÍTIMOS Y CONTRA INCENDIOS

La Unión Comercial

Londres

CAPITAL: Ptas. 62.500,000

AGENTES

Martinez y Planas, San Juan 20

PALMA DE MALLORCA

y en el Banco de Felanitx —Felanitx

A quien convenga

Se alquila un almacen situado en las Enramadas camino de Manacor, por su mucha capacidad es propio para mesón ó para la instalación de alguna industria ó comercio en grande escala.

Informarán calle de Cofradía, 4, principal.

Plaguetas de inquilinato

Las encontrarán impresas en la calle de Palacio número 4, frente de la Diputación Provincial.

En dicha casa se encontrará también un gran surtido de libros rayados y todos tamaños; como plaguetas de igualmente cuanto concierne al escritorio.

'El Ateneo,

Magnifico periódico de tipo completamente original.

El Semanario de las personas cultas aparecerá dentro de pocas días.

Ocho grandes páginas de texto. 20 céntimos número.

Esta Revista popular (única de su género en España) se pondrá á la venta en todas las librerías, cafés y kioscos de periódicos.

Impresión esmeradísima.—Papel de clase superior.—Numerosos grabados.

Oficinas en Palma: Administración de El Liberal Palmesano, calle de San Pedro Nolasco, 7.

Línea de Vapores Trasatlánticos

DE Pinillos, Izquierdo y C.ª

Vapor directo de Palma á las Antillas y Méjico

Para Puerto-Rico, Habana y Veraacruz con escalas en Las Palmas, Maysgüez, Ponce y Santiago de Cuba saldrá directamente de este puerto el 24 de Octubre el vapor

Catalina

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos pero teniendo limitada la cabida prevenimos á los señores cargadores que únicamente se recibirá la carga que previamente se haya convenido admitir.

Para más informes dirigirse á los señores Martinez y Planas, Repr esentantes de la Compañía en Palma.